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  جميع الآراء الواردة في المجلة تعبر عن رأي صاحبها ولا تعبر عن رأي المجلة 

والدراســات  البحــوث  بنشــر  المجلــة  تقــوم    
والترجمــات  والتقاريــر  الكتــب  ومراجعــات 

الآتيــة: للقواعــد  وفقًــا 

قواعد النشر 

 يعتمد النشر على رأي اثنين من المحكمين 
المتخصصين في تحديد صلاحية المادة 

للنشر.

 ألا يكون البحث قد سبق نشره في أي مجلة 
علمية محكمة أو مؤتمرًا علميًا.

 لا يقل البحث عن خمسة آلاف كلمة ولا 
يزيد عن عشرة آلاف كلمة ... وفي حالة 

الزيادة يتحمل الباحث فروق تكلفة النشر.

 يجب ألا يزيد عنوان البحث )الرئيسي 
والفرعي( عن 20 كلمة.

 يرسل مع كل بحث ملخص باللغة العربية 
وآخر باللغة الانجليزية لا يزيد عن 250 

كلمة.

 يزود الباحث المجلة بثلاث نسخ من البحث 
 ،C D  مطبوعة بالكمبيوتر .. ونسخة على

على أن يكتب اسم الباحث وعنوان بحثه 
على غلاف مستقل ويشار إلى المراجع 

والهوامش في المتن بأرقام وترد قائمتها في 
نهاية البحث لا في أسفل الصفحة.

 لا ترد الأبحاث المنشورة إلى أصحابها .... 
وتحتفظ المجلة بكافة حقوق النشر، ويلزم 

الحصول على موافقة كتابية قبل إعادة نشر 
مادة نشرت فيها.

 تنشر الأبحاث بأسبقية قبولها للنشر .

 ترد الأبحاث التي لا تقبل النشر لأصحابها.
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مجلة البحوث الإعلامية، جامعة الأزهر، كلية الإعلام 1972

هدفــت هــذه الدراســة إلــى استكشــاف تأثيــر تطبيــق البودكاســت علــى الجمهــور المصــري، لا ســيما فيمــا يتعلــق 
بالبرامــج الثقافيــة، مــن خــال تحديــد مســتوى تفاعــل الجمهــور مــع هــذه البرامــج، والكشــف عــن الأســباب والدوافــع 
التــي تدفعهــم للتفاعــل، إضافــة إلــى تقييــم دور البودكاســت في تعزيــز الوعــي الثقــافي لــدى الجمهــور. وقــد اعتمــدت 
الدراســة علــى المنهــج الوصفــي باســتخدام منهــج المســح الإعامــي، بجمــع البيانــات مــن عينــة عشــوائية مكونــة مــن 
400 مفــردة مــن الذكــور والإنــاث، عــن طريقــة اســتبانة إلكترونيــة، وتتمثــل أهميــة الدراســة في أنهــا تســلط الضــوء 
علــى دور تقنيــات الإعــام الرقمــي مثــل البودكاســت في التأثيــر علــى الفئــات الشــبابية المتعلمــة، وتســهم في تعزيــز 
ــى نمــوذج مدخــل الاســتخدامات  ــرة المعرفــة في المجتمــع المصــري، وتعتمــد الدراســة عل الفهــم الثقــافي وتوســيع دائ
والتأثيــرات، الــذي يــدرس كيــف يســتخدم الجمهــور المصــري برامــج البودكاســت لتنميــة الوعــي الثقــافي، مــع التركيــز 
علــى دوافــع الاســتخدام )تعليــم، ترفيــه( وتأثيرهــا علــى تعزيــز المعرفــة الثقافيــة وتغييــر المواقــف، ويربــط المدخــل بــن 

طبيعــة الاســتخدام والتغيــرات الثقافيــة الناتجــة، إيجابيــة كانــت أو ســلبية.

وقــد أســفرت نتائــج الدراســة عــن عــدة ماحظــات مهمــة، فأظهــرت أن نســبة كبيــرة مــن العينــة تتكــون مــن الشــباب 
المتعلــم )%77(، وأن أغلــب المشــاركن تتــراوح أعمارهــم بــن 18 و35 عامًــا، ممــا يعكــس انفتــاح هــذه الفئــة علــى 
الوســائط الرقميــة، كمــا تبــن أن %89.6 مــن المشــاركن يتابعــون برامــج البودكاســت بشــكل غيــر منتظــم، وأن 

ــا بنســبة 60.25%. الموضوعــات الثقافيــة كانــت الأكثــر جذبً

الكلمات المفتاحية: برامج البودكاست – تنمية- الوعي الثقافي- الجمهور المصري.

This study aimed to explore the impact of podcast applications on the Egyptian 
audience, particularly on cultural programs, by determining the level of audience in-
teraction with these programs, revealing the reasons and motivations that drive them 
to engage, and assessing the role of podcasts in enhancing cultural awareness among 
the public. The study relied on a descriptive approach using the media survey meth-
od, where data was collected from a random sample of 400 individuals (both males 
and females) through an electronic questionnaire.

The significance of this study lies in its focus on the role of digital media technol-
ogies, such as podcasts, in influencing educated youth groups and contributing to 
the enhancement of cultural understanding and the expansion of knowledge within 
Egyptian society. The study is based on the Uses and Gratifications Theory, examining 
how the Egyptian audience uses podcasts to develop cultural awareness, with a fo-
cus on usage motives (education, entertainment) and their impact on cultural knowl-
edge and attitude change. The theory links the nature of usage with resulting cultural 
changes, whether positive or negative.

The results of the study yielded several important findings, showing that a large per-
centage of the sample consisted of educated youth (77%), and that most participants 
were aged between 18 and 35 years, reflecting the openness of this demographic to 
digital media. It was also found that 89.6% of participants followed podcasts irregu-
larly, with cultural topics being the most attractive (60.25%). .

Key Words: Impact – Podcast Programs – Cultural Awareness – Egyptian Audience
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